

EL CATÓLICO.

PERIÓDICO RELIGIOSO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE VARIEDADES.

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMÉRICA.

Año VII—Tomo VII | San Salvador, Domingo 24 de Abril de 1887. | Serie XXV—N. 291

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE

José Antonio Aguilar.

Nota Diplomática.

Legación del Salvador: San Sebastián, 1° de Marzo de 1887.

Señor Ministro:

Ya el telégrafo habrá anunciado á V. E. el fallecimiento de Su Eminencia el Cardenal Jacobini, Secretario de Estado de Su Santidad León XIII, ocurrido ayer en Roma á las doce y media de la mañana. La muerte de este ilustre Prelado constituye una gran pérdida para la Iglesia y para nuestro sabio y venerado Pontífice, quien consideraba á su hábil y esclarecido Secretario como el mejor elemento de que disponía para llevar acabo sus levantados propósitos, y realizar su política de cristiana tolerancia y concordia con todas las naciones del mundo.

Todos los Gobiernos de Europa deploran sinceramente la prematura muerte de ese eminente hombre de Estado, cuya invariable bondad y altas dotes intelectuales eran apreciadas en alto grado. Los principales órganos de la prensa le rinden los mas expresivos tributos de admiración y respeto, y aun los prosélitos de sectas disidentes le hacen cumplida justicia, reconociendo sus nobles cualidades morales é intelectuales, su sincera piedad é inmaculada vida.

La Unión publica los siguientes pormenores acerca de la última enfermedad de este preclaro príncipe del Sacro Colegio Romano:

“El día 26, dice, el Padre Santo queriendo dar á su fiel Secretario un testimonio supremo de benevolencia y de afecto, fué, acompañado de dos Prelados de su antecámara, á la habitación donde estaba el ilustre enfermo y se quedó á solas media hora con él. Era el medio día y Su Eminencia conservaba una plena posesión de sus facultades, y agradeció vivamente la muestra de bondad del Padre Santo.

Por deseo expresado por Su Eminencia, le fué suministrado el Santo Viático á las cuatro de la tarde y en forma solemne por S. G. Mons. Sanminiatelli, capellán secreto de Su Santidad.

Entre los personajes que han acompañado el Santo Viático hasta la cámara de Su Eminencia se veían á Mons. Macchi, mayordomo; Mons. Della Volpe, maestro de Cámara; Mons. Boccali, auditor de Su Santidad y algunos otros Prelados y empleados de la Secretaria de Estado y varias otras personas afectas al servicio del Vaticano, llevando cirios. También iban los guardias nobles y los guardias suizos. Su Eminencia revestido con la muceta y estola morada, recibió el Santo Viático con los sentimientos de la mas acendrada piedad y de la mayor edificación. Por la tarde recibió la Extrema Unción.

El Cardenal Jacobini nació en Genaro, Diócesis de Albano, el 6 de Enero de 1832. Sus estudios fueron un modelo de aprovechamiento. Al terminar la carrera sacerdotal y apenas ordenado de presbítero, llamó la atención del Cardenal Franchí, que reconoció desde luego las grandes dotes intelectuales y morales de Jacobini, hasta el punto de consultarle en muchísimas cuestiones. En el Concilio Vaticano y cuando solo contaba 38 años, desempeñó el cargo de segundo Secretario, llamando grandemente la atención de los Padres de la Iglesia. En 21 de Marzo de 1874 fué nombrado Arzobispo de Tesalónica *in partibus infidelium*, y creado Cardenal en el Consistorio de 19 de Setiembre de 1879. Fué Nuncio Apostólico en la corte de Viena, donde se distinguió como hábil diplomático y virtuosísimo Prelado.

En la Secretaria de Estado ha secundado con gran celo, entendimiento y prudencia el programa social y religioso de León XIII, á saber: la concordia de los católicos, la paz religiosa, las relaciones amistosas con los estados y la tranquilidad de las naciones europeas. Obsérvese la parte importante que dentro de sus funciones ha tenido el Cardenal Jacobini en los grandes acontecimientos políticos, sociales y diplomáticos del pontificado inmortal de León XIII.

El poder moral de la Santa Sede y su influencia en los destinos de Europa han tomado proporciones inmensas, merced al pensamiento grandioso de León XIII y á la dulzura y habilidad con que el Cardenal Jacobini ha secundado dicho pensamiento.

La paz con Rusia en la cuestión religiosa de Polonia, la revisión de las leyes político-religiosas del Kulturkampf, el restablecimiento de la jerarquía eclesiástica en el Montenegro, el intento de relaciones diplomáticas con la corte de Londres, separada de Roma desde el cisma de Enrique VIII, la mediación en la cuestión de las Carolinas, las cartas á los jefes del Centro católico sobre el septenado militar, son glorias y laureles que el difunto Cardenal ha compartido con nuestro augusto Pontífice León XIII.

Tanto trabajo y tanto estudio minaron la existencia del Cardenal Jacobini, y le han llevado prematuramente al sepulcro.

Desde el cielo, donde cristianamente pensando, morará el alma del insigne Cardenal, podrá éste interceder con el Altísimo, para que se lleve á feliz término la obra emprendida con tan buenos auspicios por el inmortal León XIII.

Los servicios prestados por los Pontífices romanos á la Europa cristiana han arrancado á los escritores protestantes juicios nada sospechosos. "Sin los papas, ha dicho el escritor Juan de Muller, Roma no existiría. Gregorio, Alejandro é Inocente opusieron un dique al torrente que amenazaba toda Europa." "Si los papas, ha dicho á su vez Leibnitz, recobraran la autoridad que tenían en tiempo de Nicolás I y de Gregorio VII, este seria el medio de asegurar la paz perpetua y de remontarnos al siglo de la edad de oro."

No puede menos de recordarse todo lo que los papas han hecho por favorecer las letras, las ciencias y las artes, que son el coronamiento de la civilización. Los papas han recogido en sus palacios las obras maestras de todas las edades y han hecho de Italia y de Roma una especie de un inmenso museo.

En el siglo XIX, de tantas heregías y de tantas miserias, el Pontificado continua sus glorias y grandezas. El Cardenal Arzobispo de Sena lo ha dicho muy elocuentemente. Los León X, los Clemente VII no han muerto, viven en sus sucesores. Los Pío IX, los León XIII tienen abiertos tambien sus estados, y despues sus palacios, pues que solo les ha quedado su palacio, á todos los nobles infortunios, y con el dinero que les envia la piedad católica han socorrido en buena parte á los artistas pobres y desgraciados, y han salvado de una culpable destrucción innumerables obras maestras.

En nuestros dias hemos visto al gran Pontífice, que se sienta en la Sede de San Pedro, continuar las nobles tradiciones del Pontificado, y dar al estudio de la filosofía, de la historia y de las lenguas sabias el mas vivo impulso.

La misión social del Pontificado ha sido grande para la civilización del mundo: la abolición de la esclavitud, la suavidad de las costumbres, la libertad de los pueblos, la Europa salvada de la barbarie musulmana; la dignidad, la felicidad de las familias, estos bienes inestimables sin los cuales no puede existir verdadera civilización—

los debemos sobre todo al Pontificado.

Esto demuestra que, como dice un gran publicista católico, los papas han sido los maestros de Europa, los conservadores de las ciencias, los promotores mas poderosos de la civilización universal, digámoslo altamente, los inmortales bienhechores de la humanidad."

El Cardenal Jacobini ha contribuido á los últimos triunfos del Pontificado. El poseía amplitud de miras, conocimiento completo del estado político actual del mundo, fe en los destinos de la Iglesia y entendimiento penetrante y flexible, como observa un escritor contemporáneo, para ir sorteando las enormes dificultades que en las sociedades modernas encuentran los poderes tradicionales.

El que estas líneas escribe tuvo la dicha é insigne honra de conocer y tratar á este virtuosísimo Prelado, y jamás se borrarán de su memoria las múltiples muestras de afecto y de bondad con que fué por él favorecido. Séale, pues, permitido aprovecharse de esta ocasión, para rendir á aquel esclarecido diplomático, á aquel grande hombre de Estado y constante y bondadoso amigo, el sincero tributo de su imperecedero cariño.

Soy de V. S. señor Ministro, su mas atento y seguro servidor,

Carlos Gutiérrez.

Señor doctor don Manuel Delgado, Ministro de Relaciones Exteriores del Gobierno de la República del Salvador, & & &

Circular

Del Comisionado por la Junta Diocesana, para todo lo relativo á preces y oraciones en la celebración del Jubileo Sacerdotal del Sumo Pontífice Leon XIII.

Señor Cura don.....

Presidente de la Junta Parroquial de....

San Salvador, Abril 21 de 1887.

Honrado por el M. I. señor Vicario Capitular con el nombramiento de Vocal de Junta Diocesana para la celebración del Jubileo Sacerdotal del Sumo Pontífice Leon XIII, lo fué también por la misma Junta con el de Comisionado para entender en lo relativo á las *preces y oraciones*, que forman la primera de las cuatro obras propuestas al mundo católico por la Comisión Promovedora.

Con este carácter tengo el gusto de dirigirme á U. y á la Junta Parroquial que U. preside, para ponerme á sus órdenes en todo lo concerniente á esta materia, y para comunicarles lo dispuesto en esta Diócesis acerca dicha importantísima obra, que la Comisión Promovedora formuló con los términos siguientes:

"1ª UNA SANTA LIGA DE ORACIONES para implorar del Dios infinitamente bueno, el triunfo de la Iglesia y la conservación del Sumo Pontífice Leon XIII.

El M. I. señor Vicario Capitular en su *Instrucción Pastoral* de 17 de Marzo, acordó, relativamente á este punto, lo que sigue: 1.º.—“Que para formar la *liga de oraciones* propuesta, la Junta Diocesana enviará á cada una de las Juntas Parroquiales suficiente número de ejemplares de los preces y oraciones, por el triunfo de la Iglesia y conservación de Nuestro Santísimo Padre León XIII, que los fieles harán en particular todos los días y en público despues de los oficios parroquiales. Además, todos los señores Sacerdores de la Diócesis cambiarán la oración de *Spiritu Sancto* por la oración *Pro Papa* desde la publicación de la presente, y la dirán en todas las misas solemnes y privadas, conforme á las prescripciones litúrgicas, hasta nuevo aviso.”

Las preces y oraciones adoptadas para esta Diócesis, son las mismas que la Iglesia hace en las Letanías Mayores por sí y por el Soberano Pontífice, de las cuales adjunto á U. suficiente número de ejemplares, para uso de su parroquia y filiales y para distribuir entre los fieles. Si necesitase mas, le enviaré cuantas se sirva pedirme.

Los oficios parroquiales á que se refiere la pastoral, son todos los actos del culto público que el Párroco, como tal, hace con sus feligreses; como las misas parroquiales, la predicación vespertina de los domingos, las bendiciones con el Santísimo Sacramento, el sagrado viático, al fin de todos los cuales el Prelado manda hacer dichas preces alternando con los fieles.

Por lo que toca á la duración del tiempo en que deben rezarse, el M. I. Señor Vicario ha dispuesto que sea, desde el día de su recibo hasta que se de un nuevo decreto mandándolas suspender. Lo mismo ha dispuesto para la suspensión ó cambio de la colecta *Pro Papa*, en las misas solemnes y privadas.

Esperamos de Roma algunas otras esplicaciones y ampliaciones sobre este punto, las que tendré el placer de comunicarle oportunamente.

Es ciertamente innecesario insistir en la importancia de hacer estas preces públicamente, y en la de que todos los filiales las hagan en particular cuantas veces puedan, pues U. sabe que, en la divina economía de la Iglesia de Jesucristo, la oración es el arma ofensiva y defensiva más poderosa en las luchas que debe sostener durante su peregrinación terrenal, así como el medio eficaz é infalible para obtener de Dios las gracias y bendiciones de que tanto necesita.

Concluyo, por tanto, excitando el celo Sacerdotal de U. y la religiosa piedad de esa Junta Parroquial, á fin de que los fieles de su parroquia demuestran en tan fausto acontecimiento todo su amor filial al augusto Vicario de Cristo, Padre y Maestro de todos los católicos.

Aprovecho gustoso esta oportunidad, para testificar á U. y á esa Junta Parroquial, el sincero aprecio y respetos de su atento Capellán.

José Antonio Aguilar.

Preces y Oraciones,

que los Srs. Curas harán en público con sus feligreses al fin de los oficios parroquiales, y pue los fieles pueden hacer en particular todos los días, por el triunfo de la Iglesia y conservación del Sumo Pontífice, en celebración del Jubileo Sacerdotal de Su Santidad, el Señor León XIII.

Sacerdote.—O Dios infinitamente bueno, aunque somos pecadores.

Fieles.—Os rogamos que nos oigas.

S.—Que os digneis regir y conservar vuestra santa Iglesia.

F.—Os rogamos que nos oigas.

S.—Que os digneis conservar en vuestra Santa Religión al Soberano Pontífice y á todos los órdenes de la gerarquía eclesiástica.

F.—Os rogamos que nos oigas.

S.—Que os digneis abatir á los enemigos de la santa Iglesia.

F.—Os rogamos que nos oigas.

S.—Que os digneis conceder paz y unidad á todos los pueblos cristianos.

F.—Os rogamos que nos oigas.

S.—Roguemós por nuestro Romano Pontífice León XIII.

F.—El Señor le conserve, le dé vida, le haga feliz en la tierra, y le defienda de todos sus enemigos.

Oremos.

Os suplicamos, Señor, que misericordioso recibas las preces de tu Iglesia, para que superadas las adversidades y todos los errores, os sirva con segura libertad.

¡Oh Dios omnipotente y eterno, tened piedad de vuestro siervo, nuestro Pontífice León XIII, y según vuestra clemencia, dirigidle por el camino de la salud eterna, para que asistido de vuestra gracia, ame todo lo que sea de vuestro agrado y con toda perfección lo practique.

Os lo pedimos por los méritos de Nuestro Señor Jesucristo que, con Tigo y el Espíritu Santo, vive y reina por los siglos de los siglos.—*Amén.*

NOTICIAS

DEL JUBILEO SACERDOTAL.

—EN EL CANTÓN DE BRIEÑON, diócesis de Sens, los niños de las escuelas han renunciado á los premios que les dan al fin del año, para que se vendan y haga con su valor una ofrenda al Soberano Pontífice. El mismo pensamiento ha surgido ó sido adoptado en otras escuelas.

Todos saben que los premios es lo mas querido y mas deseado por los niños: sin embargo, superando en ellos el entusiasmo por el Papa, se desprenden de lo que tanto desean, para obsequiarlo al Vicario de Cristo.

—YA HEMOS HABLADO del obsequio que los religiosos del Cister harán al Señor León XIII el día de Jubileo Sacerdotal, consistente en una traducción del *Magnificat* en 150 lenguas. Ahora podemos añadir nuevos datos. Cada traducción estará dentro de una preciosa orla, hecha por los mas hábiles artistas—

El primer verso de cada página tendrá flores que simbolicen las virtudes de la Santísima Virgen. El prefacio ilustrado tendrá al frente un magnífico grabado de la Visitación en oro y colores, un elogio compendiado del *Magnificat* en latin, francés, italiano, español, inglés y alemán, y la dedicatoria de la obra á Su Santidad.

—LOS CATÓLICOS alemanes regalarán al Sumo Pontífice, el día de su Jubileo Sacerdotal, una biblioteca de obras alemanas, que contiene DOCE MIL VOLÚMENES.

—CIRIO ALEMÁN. Mr. Lindne, fabricante de cirios en el Tirol, prepara un inmenso cirio, estilo del renacimiento alemán, para la Exposición Vaticana. El diseño es notable; forma un retrato de Su Santidad sostenido por ángeles. Mr. Uterperghen, cincelador no menos renombrado y proveedor de la casa imperial de Austria, prepara con el mismo objeto un colosal candelabro de cobre, de gusto artístico y de gran valor.

—MANÍPULO. Los católicos de Valencia regalarán á Su Santidad el día de su Jubileo un precioso manípulo, en el que habrán engastadas tantas piedras preciosas, como parroquias hay en la arquidiócesis.

—A LA COMISIÓN PROMOVEDORA del Jubileo Sacerdotal de León XIII, ha sido presentado por varios oradores sagrados de la pasada Cuaresma, el proyecto de ofrecer al Sumo Pontífice en tan fausta solemnidad, un *fac simile* de las *Cadenas de San Pedro*, que se veneran en Roma en la iglesia *San Pedro Ad Víncula*. El *fac simile* debe ser de piezas macizas de oro purísimo.

La Comisión Promovedora ha acogido con entusiasmo tan noble y generosa idea, pero quiere que este espléndido regalo proceda y sea presentado por los mismos oferentes.

—MONSEÑOR AZARIAN, Patriarca de los Armenios católicos, ha salido de Constantinopla con dirección á Roma, llevando á Su Santidad una carta autógrafa del Sultán y un magnífico anillo de brillantes, regalo de aquel Sobérano á León XIII con motivo de la celebración de su Jubileo Sacerdotal.

—A CERCA DE MIL llegan ya las composiciones poéticas presentadas en el concurso, abierto por la Comisión de las fiestas del Jubileo Sacerdotal, para premiar el mejor himno que se presente en honor de Su Santidad, el Papa León XIII.

EL REINO DE NÁPOLES enviará á Su Santidad un espléndido trono de oro, y las Sociedades Católicas de Roma preparan gran número de objetos sagrados de un gusto y riqueza extraordinarios.

—LOS ANTIGUOS OFICIALES del ejército pontificio han mandado construir una *magnífica escribanía* de oro y plata, estilo renacimiento, coronada por una estatua de San Miguel, para obsequiarla á su Pontífice-Rey el día de su Jubileo Sacerdotal.

—LOS ESCRITORES católicos franceses ofrecerán á Su Santidad una obra titulada: *Libro del Pontificado de León XIII*, que contendrá, además de una biografía del augusto Pontífice, una serie de estudios sobre la acción que él ejerce en el orden científico, filosófico, social, político, literario y religioso.

—“EN TODAS LAS PARTES DEL MUNDO, dice un notable periódico, se hacen tales preparativos para contribuir á la celebración á las *Bodas de oro* del Padre común de los católicos, que darán ocasión á una espléndida manifestación religiosa.”

El signo que caracterizaba el Pontificado de Pio IX, *Cruz de cruce*, se manifestó claramente en los padecimientos y sacrificios de aquel mártir inmortal: El signo del Pontificado de León XIII, *lumen in ca-*

lo, se ostenta en la brillantez de la gloria y en las espléndidas ovaciones, con que hoy aparece ante el mundo entero.

SECCION DE LO INTERIOR.

Nota Diplomática.— Cedemos el lugar preferente á la nota diplomática del Señor don Carlos Gutiérrez, Ministro del Salvador en España, al Señor Ministro de relaciones del Salvador, acerca de la muerte del Emmo. Cardenal Jacobini, Secretário de Estado de su Santidad León XIII.

El motivo de dicho documento, la doctrina de su fondo, la brillantez de su forma, la autoridad la ilustración indisputable de su autor le dan tal importancia, que creemos hacer con ella un apreciable obsequio á nuestros lectores.

El Señor Gutiérrez, autor de muchos escritos excelentes, en particular sobre las cuestiones sociales más relacionadas con el Catolicismo y que actualmente reconquistan su evidencia, al desvanecerse las nieblas con que la llamada *civilización moderna*, pretendió oscurecerlas, goza de alta reputación entre los escritores mas distinguidos de varias naciones de Europa.

Sus apreciaciones sobre la influencia de los Papas en la civilización europea, sobre el carácter de su gobierno, sobre la competencia de su autoridad para dirimir las contiendas internacionales que han ensangrentado tanto el mundo, lo mismo que los conflictos entre gobernante y gobernados que han destruido las mas robustas nacionalidades, son tan exactas como luminosas.

Son además muy oportunas, principalmente para los países que, como el nuestro, confían la educación de la juventud á *escuelas laicas, á pedagogos laicos, y á textos de historia laica*, cuyo único fin es oscurecer la verdad católica, con los errores y calumnias, inventados por el protestantismo ó por la impiedad, al separarse de la verdadera religión.

La nota del Señor Gutiérrez no es más que el eco fiel de los testimonios dados por todos los gobiernos y de las alabanzas de los organos mas autorizados de la prensa, en lo relativo á la persona del Señor León XIII y á las relaciones exteriores de su pontificado. La misma agitación que conmueve actualmente al mundo entero por festejar su Jubileo Sacerdotal, prueba la universalidad de sus prestigios y el profundo amor, que sus relevantes cualidades y sus gloriosos hechos le han conquistado en la redondez de la tierra.

Recomendamos la lectura de este importante documento á todos nuestros suscritores, y principalmente á aquellos de nuestros conciudadanos que abucenados por los escritores masones de nuestra prensa creen ciegamente de lo que se les ha dicho del oscurantismo de la Iglesia, de la tiranía de los papas, y de la funesta influencia de la religión en la constitución política de los estados.

REMITIDO.

Señor Redactor de “El Católico.”

Armenia, Abril 15 de 1887.

El jueves, 14 del corriente, tuvo lugar en esta parroquia la solemne comunión de niños de ambos sexos, instruidos en la doctrina por las niñas que componen la Guardia de honor del San-

tísimo, reservándome la explicación de los misterios, con el fin de asentar bien en ellos esa base de la vida cristiana.

He procurado instruirlos competentemente é inspirarles los sentimientos religiosos, despertando, ó mas bien haciendo nacer, en sus tiernos corazones, el amor acendrado á la virtud, que es lo único que puede hacer al hombre verdaderamente feliz.

Se cantó una misa muy solemne, que fué aplicada por ellos; y llegada la hora de la santa comunión, se acercaron á la sagrada mesa, para recibir á su Divina Magestad, sesenta y un niños, que por su modestia, compostura y devoción nos han dejado edificados.

Concurrieron á dicho acto los padres de familia que pudieron, por invitación que se les hizo. Concluida la acción de gracias, todos los niños, formados de dos en dos, y á continuación las niñas, en el mismo orden, acompañadas de la Guardia, que asistió como de costumbre, por ser día de la renovación del Santísimo, fueron conducidos á casa de la Vice-presidenta, señorita Rosa García, en donde tenían preparado un espléndido desayuno, servido por esa asociación bienhechora de esta iglesia.

Durante el día los niños no faltaron á visitar á Nuestro Amo con mucha edificación; y en la tarde á las cinco, reuniéronse todos frente al altar de la Purísima Concepción, en donde renovaron, de dos en dos, con velas encendidas y poniendo la mano derecha sobre los santos Evangelios, los votos que por ellos habian hecho sus padrinos cuando recibieron el santo bautismo. Los exhorté á que perseveraran en la virtud y á que jamás olvidaran el inmenso beneficio que su Padre Celestial les habia hecho. A continuación se hizo tambien un acto de consagración á la Santísima Virgen, que concluyó con una plegaria en que manifestaban su filial amor.

Todas estas cosas, Señor Redactor, son triunfos de nuestra santa Religión y un baldón para las sectas impías y heréticas, que con sus malos ejemplos y doctrinas erróneas, ó sea con la *enseñanza laica*, como la llaman sus sectarios, tratan de romper la juventud.

Lleno de la mas profunda gratitud y en nombre de esos tiernos niños, doy á todas las personas que se han interesado por el bien de sus almas, las gracias mas expresivas.

Agradezco y felicito cordialmente á los padres y madres de familia de esta población, que, cumpliendo el mas importante de sus deberes paternales, han procurado con la mejor solicitud, que sea sembrada en el corazón de sus hijos la semilla preciosa, que mas tarde les producirá ópimos frutos de virtud.

Antonino A. Suárez,
Cura párroco de Armenia.

La Iglesia del Calvario que acaba de edificarse en la parroquia de San Sebastián Cojutepeque, fué bendecida y estrenada el 4 de Abril, con todas las ceremonias de la Iglesia y con el mayor entusiasmo de los fieles.

El templo es de muy regulares dimensiones, y su amplitud es proporcionada al concurso que asiste á los actos religiosos en aquella población. En su construcción se ha consultado, no solo la solidez requerida por nuestro suelo tan conmovido por terremotos, sino también la elegancia de las formas que el espíritu católico sabe imprimir en los santuarios destinados al culto de la Divinidad.

Desde las cavas de sus cimientos hasta su ulterior ornamentación, todo ha sido costeadado por las limosnas espontáneas de los fieles, único, pero inagotable caudal con que se realizan entre nosotros las empresas religiosas, desde que los gobiernos representativos han querido representar al pueblo en todo, menos en sus creencias.

La dirección artística del Calvario de Cojutepeque ha estado á cargo del inteligente señor don Nicolás Arias, quien se dedicó tan exclusiva y esmeradamente á la obra, que llegó á olvidarse de sus negocios particulares, á fin de que quedase lo mejor posible. Además de esto, ha contribuido con considerables limosnas y con fuertes erogaciones, siempre que los fondos han escaseado, ó el trabajo ha tomado mayores impulsos.

Tenemos el gusto de tributar al Señor Arias nuestra gratitud por sus servicios á la Diócesis, y de congratularnos con él, tanto por sus satisfacciones del presente, cuanto por sus esperanzas para el futuro, fundadas en la promesa divina á todos los que se ocupan en glorificar á Dios sobre la tierra.

La bendición fué hecha por el señor Presbítero don Rosendo Alvarenga, Cura y Vicario de Cojutepeque, quien á continuación cantó la Misa solemne, y pronunció un importante discurso, sobre el significado de las ceremonias con que la Iglesia bendice los templos dedicados al culto divino, y sobre las gracias y favores que esos mismos templos atraen sobre la sociedad y personas que los levantan.

Además del cuerpo de la iglesia, propiamente dicho, el Calvario de Cojutepeque tiene su sacristía, con la estención necesaria para todo lo que en ella se hace. Fuera de esto, se han colocado dos regulares campanas en el campanario, que está ya casi concluido.

Pero lo mas notable de dicha iglesia, es sin duda, el bellissimo Crucifijo, del tamaño natural, que deberá fijarse en el altar mayor. Segun el juicio de personas inteligentes, es una preciosísima obra de arte y quizá la más perfecta que en su género que hay entre nosotros.

Los que conocen el fervor religioso del pueblo de Cojutepeque, su constante anhelo por el decoro del culto, su generosidad en las empresas piadosas y el decidido valor con que guarda

las puras creencias de sus padres, podrán apreciar su entusiasmo y su júbilo el día de la bendición de su nuevo Calvario.

Nosotros le damos la enhorabuena, deseando que el pronóstico de gracias y bendiciones celestiales, que su Párroco le hizo en el acto de la bendición, tenga fiel y abundante cumplimiento.

Sagrado viático. — A las cinco de la tarde del sábado, diez y seis del corriente, se llevó el Sagrado viático á la virtuosa señora doña Rosario de Pérez, que desde mucho tiempo sufre la penosa enfermedad con que la divina Providencia quiere aumentarsus méritos y su recompensa.

El señor Canónigo Teologal, doctor don Adolfo Antonio Pérez, hijo de la apreciable enferma, quiso cumplir sus deberes filiales de una manera correspondiente á los deseos y edificantes virtudes de su piadosa madre.

Mucho tiempo hacia que esta Capital no presenciaba un viático tan solemne. Sacado el Santísimo Sacramento del Sagrario de la Catedral por el mismo Señor Canonigo Perez, fué acompañado por el Cabildo Eclesiástico, el elero de la ciudad, el Seminario, gran numero de los Señores mas distinguidos de esta sociedad, y de todos los alumnos del Liceo Salvadoreño.

Detrás del Santísimo iban muchas socias de la Sociedad Católica de Señoras, de la que la señora de Pérez es no solo una de las fundadoras, sino además Presidenta de la Comisión de Pobres. Las principales señoras y señoritas de la Capital, las comisiones de los colegios de niñas, y muchas otras de diferentes clases cerraban la extensa procesión.

Concluido el acto con todas las ceremonias de la Iglesia y despues de el *Te-Deum* oficiado por la magnífica orquesta, el Santísimo volvió á la Catedral con el mismo acompañamiento, con los honores militares que le hicieron á su paso las guarniciones y con los religiosos de la Catedral.

Deseamos que este acto, tan consolador para la enferma, tan satisfactorio para su hijo y tan edificante para toda la sociedad, produzca abundantemente toda la variedad de sus preciosos efectos.

La entrada á beneficio de la Nueva Catedral, promovida por el barrio de la Vega, tuvo lugar en la tarde del Domingo próximo pasado.

La concurrencia fué la misma que asiste á estos actos tan benéficos á la Iglesia como agradables á los fieles. Los obsequios de las invitantes fueron hechos y aceptados con igual cordialidad. La limosna produjo *cincuenta y cuatro pesos medio real.*

El domingo pasado, llamado en el lenguaje litúrgico, *Dominica in albis*, es el escogido para llevar solemnemente la sagrada Eucaristía á las casas de los enfermos, ancianos ó impedidos, que no pueden ir á la iglesia, para que cumplan el precepto pascual.

El señor cura Rector de la Merced, despues de haber visitado y preparado á diez y ocho ó veinte impedidos de su parroquia, les llevó solamente en la mañana de ese día el Santísimo Sacramento.

Es muy grande el concurso de toda clase de personas que asiste entre nosotros á ese acto de piedad, en que el *Dios de amor* va á la casa de los que no

pueden ir á la suya, pasa colmarles de la abundancia de sus bendiciones.

¡ Bendita Religión católica, que, por cualquier aspecto que le considere, se ostenta siempre tan divina, tan sabia, tan santa, tan digna de Dios, tan benéfica al hombre!

Por los informes recibidos de varias parroquias, tenemos el gusto de anunciar, que la Semana Santa se ha celebrado en las casi cien parroquias de esta Diócesis, con la mayor devoción y con un aumento extraordinario de culto solemne.

Cualquiera que observe la universalidad de esos actos, la frecuencia con que se repiten sin cansancio, el entusiasmo espontáneo con que renacen todos los años sin debilitarse, la fidelidad y uniformidad con que se celebran aun en sus mas pequeños detalles en todo lugar y en todo tiempo, se convence de la divinidad de Jesucristo y de la autenticidad de la Religión católica.

Esto fué precisamente lo que hizo inclinar la frente de Napoleon el grande, ante el humilde Jesus Crucificado. El comparaba la celebridad de todos los grandes hombres, con la celebridad de Jesucristo; veía que, mientras aquellos habian muerto para el mundo desde que murieron para sí, Jesucristo vive siempre sobre la tierra, *y que ayer, hoy y siempre, reina en la humanidad.*

—“Como es posible, preguntaba Napoleon á sus compañeros de Santa Elena, que un puro hombre domine así á todos los demas hombres? ¿Cómo es posible que un muerto, viva y reine sobre todo el espacio y sobre todo el tiempo del género humano? No hay duda, debeis confesar, ó que Jesus Nazareno es Dios, ó en todos los demas hombres no son hombres.”

Santos Oleos. No pudiendo ser consagrados este año en la Catedral los que deben servir el año entrante, el señor Vicario Capitulár suplicó su consagración al Ilmo. señor Arzobispo de Guatemala, quien accedió con la misma buena voluntad con que favorece todo lo que favorece á las diócesis sufragáneas.

Para conducirlos á esta Capital está encargado el señor Cura Rector de Santo Domingo, Presbítero don José Miguel Funes, que ha tenido necesidad de ir por pocos días á Guatemala para asuntos particulares.

El señor Vicario Capitulár nos ha encargado avisar á los señores párrocos, que no manden por los correspondientes á sus parroquias, hasta que se les comunique por “El Católico” la llegada de ellos á la Catedral.

Defunción. El señor Dr. don Guadalupe Durán falleció en la mañana del 20 del corriente, después de haber recibido todos los santos sacramentos de la Iglesia. Su entierro fué religioso y acompañado por los numerosos amigos que apreciaron en alto grado sus virtudes.

Damos nuestro pésame á su afligida familia, deseándole los consuelos que solo la religión tiene para los grandes dolores del corazón!

SECCION DE LO EXTERIOR.

NOTICIAS RELIGIOSAS.

—El rey de Holanda ha hecho un importante donativo á las *escuelas católicas* de Nimega. ¡He aquí como un rey protestante hace justicia á las escuelas católicas de su país: ¿cómo es posible que gobiernos católicos, no favorezcan las escuelas católicas?

—Un periódico de Munich dice: "La condesa Stanistain ha regalado su espléndido palacio de Munich al gran Seminario de la diócesis. El palacio es uno de los mas hermosos de la capital y tiene un admirable jardín.

—La reina de Inglaterra acaba de ofrecer á la Biblioteca Vaticana la colección del catálogo razonado de las obras de Rafael, de la que conserva copias en el palacio Windsor.

De este catálogo no se han tirado mas que cien ejemplares, y de estos solo dos se han ofrecido á personajes italianos, que son el Papa y Monseñor Jarabuline. Es curioso hacer notar que el Gobierno italiano no ha podido obtener ejemplar alguno.

—Los periódicos protestantes de los Estados- Unidos han publicado la interesante noticia de que los editores de las *Memorias de Grant* publicarán en este año una biografía autorizada de Leon XIII, en dos tomos. El primero ha sido ya escrito por un alto dignatario de la Iglesia, en latín, que será el idioma de la primera edición. En seguida se publicará la segunda, en diferentes lenguas, según las traducciones que ya han comenzado á hacer diferentes literatos. No se tirarán menos de *dos millones de ejemplares*, y todo el producto se destina al dinero de San Pedro, ó sea á los fondos para sostener el Gobierno universal de la Iglesia católica, despojada por el Gobierno italiano.

—Los dinamarqueses acaban de votar una ley, en la que se ordena la conducción á sudomicilio, por el medio mas costoso, de todo borracho, que encuentra la policía fuera de su casa. Los gastos de transporte se cobrarán del tabernero que haya facilitado el último vaso. Aunque las copias, en general, son malas, admisible y deseable fuera la de esta disposición para nuestra República.

—La administración de los ferrocarriles rusos del Sudoeste ha hecho construir vagones-iglesias, que los domingos y dias festivos se juntan á los trenes, con objeto de que los empleados y los pasajeros cumplan con los preceptos de la Iglesia. Es también allí costumbre que, al pasar cualquier carruaje por delante de un templo, se detenga un instante para hacer la debida reverencia. ¿Aprovecháransen de esta lección de un país cismático los Gobiernos que se llaman católicos y proceden como paganos?

—Leyendo un dia el periódico "Las Misiones Católicas" el abogado Luis Baillarge de Quebec, concibió la hermosa y generosísima idea de construir cinco iglesias en las cinco partes del mundo, para ofrecer tantos altares á Cristo cuantas llagas sufrió por nues-

tro amor. Y con efecto, las cinco iglesias están en vía de ejecución. La primera, ya terminada, en Hai-men, Asia, dedicada á San Francisco Javier; la segunda, en el Norte del África; la tercera concedida al P. Strade jesuita, en su misión de la Australia Septentrional; la cuarta, á Mons. Bosse, prefecto apostólico de San Salvador, en América; y la quinta, á Mons. Mac-Donal para una pobre Misión de Escocia. Proyectadas estas cinco, ha entrado el generoso abogado en deseo de construir otras dos, que ha encomendado á los jesuitas del Zambeza, en el África del Sur. ¡Hé aquí un hombre que probablemente entrará en el cielo por *liberal!* ¡Si hubiera otros como él.

—La estadística de los nacimientos en New-York, durante el año de 1886, nos da el número de 31,319 individuos, de los cuales unos 22,000 han sido bautizados en la Religión Católica, esto es, mas de los dos tercios de los niños nacidos en la gran ciudad. Ahora bien, su población total es de 1,200,000 habitantes, de los cuales 60,000 son católicos: de donde resulta que, mientras entre los católicos nace un niño por cada 27 habitantes, en las sectas disidentes solo nace uno por cada 66.

—Ha visto la luz pública en Oajaca un nuevo periódico, "El rayo de Adonay;" se ha presentado con valor, siendo una de sus miras principales combatir las logias masónicas. Se hacia sentir esa necesidad, pues en Méjico, mas que en otras repúblicas hispano-americanas, el masonismo ha echado profundas raíces. Larga vida y espléndidos triunfos deseamos á nuestro valeroso colega.

—El S. Gobierno de Colombia, conociendo los importantes servicios que la Compañía de Jesús presta á la juventud donde quiera que está establecida, ha entregado á los Padres Jesuitas el Colegio de San Bartolomé. Bien pronto los padres de familia tendrán que bendecir á Dios, por medida tan justa y atinada.

—Muy digna de encomio y de imitación es la sabia providencia del Presidente Sr. Núñez, que ha establecido, á espensas de la Nación, una beca en el Colegio Pío Latino Americano de Roma, para que allí se eduque algún joven de virtud y capacidad, que después llegue á ser honra del Clero colombiano y firme sosten del catolicismo en su patria.

—La ciudad de Arequipa acaba de dar una prueba solemnísima de su fé católica. El dia de los Santos Reyes, primero los niños de ambos sexos, en la Iglesia parroquial, y después el resto de la sociedad, en la Catedral, hicieron una pública y significativa protestación de fé. Tan consoladora manifestación de catolicismo práctico hace ver que la fé existe viva todavía en nuestra vecina hermana. La protesta contenía entre otras cosas: "la solemne y pública adhesión del pueblo á las enseñanzas de la Religión y de la Iglesia; el sometimiento incondicional y la creencia firme en los misterios de la fé católica; la promesa terminante de defenderlos hasta sacrificar la vida, si fuese preciso; la condenación de todas las herejías y de las sectas disidentes, especialmente de la *masonería*, á la cual hay que hacer guerra sin tregua ni cuartel."

SECCION DE VARIEDADES.

Lucha de la Masonería contra la Iglesia.

No cede la persecución que la Masonería hace á la Iglesia en Italia, y aun en la misma Roma, capital y centro del Catolicismo.

Los periódicos romanos anuncian que posterior-

mente han sido cerrados por el Gobierno italiano, dirigido por la Masonería, otros siete monasterios y expulsadas muchas otras monjas de los silenciosos asilos en que esperaban poder vivir orando y morir tranquilas.

Si se han suspendido otras expulsiones, es porque el Ministro de Gracia y Justicia prorrogó el término de los diez días hasta un mes; sabemos que esta medida ha sido desaprobada por un Consejo de ministros, diciendo que era una prueba de *indulgencia excesiva* y de *magnanimidad*.

Proponemos y recomendamos á los ilusos con que la Masonería no es mas que una *sociedad para hacer obras de caridad*, que mediten el siguiente párrafo, copiado de la circular pasada por la Masonería italiana á sus adeptos:

“ Pero no se conseguirá mucho, sino se impone silencio al Clero. Para conseguir esto, es necesario continuar presentándolo como un fanático, que predica virtud y no tiene, que enseña doctrina en que no cree, y que vive de la ignorancia pública. Al mismo tiempo es necesario dejar al Clero en la persuasión de que los gobiernos se les harán amigos y protectores, cuando él y la Iglesia cesen en la oposición y se desarmen frente al Estado. Procúrese persuadir al Clero de que el Gobierno lo quiere enriquecer y emanciparle de los Obispos. . . .”

En otra circular posterior de las logias de la alta Italia, se lee:

“ No es de elogiar lo bastante lo que se ha hecho en Italia, invocando las reivindicaciones de la política y los derechos del humanitarismo, principalmente en la supresión de las órdenes religiosas, en la incautación de los bienes eclesiásticos, en la destrucción del poder temporal del Papa. Estos son tres grandes hechos, que constituyen la base de granito del movimiento masonico en Italia.”

“ Los esfuerzos que hacemos por la prensa y por las escuelas laicas son muy laudables. La buena voluntad del Gobierno para sostener la propaganda de las ideas naturalistas, en oposición con la revelación, no basta. Es preciso influir en el espíritu del pueblo la idea de que la Masonería no se propone ningún fin político ni religioso, sino únicamente la beneficencia y la paz, trabajando para dar libertad y emancipar á los pueblos, de las cadenas con que lo esclavizan la religión, los dogmas y los mandamientos.”

El envío de una segunda nota diplomática de la Santa Sede á los Nuncios, para que enteren á los gobiernos extranjeros de la difícil posición en que el Gobierno de Italia ha colocado al Sumo Pontífice, ha producido sensación profunda en este último reino, y los miembros del ministerio Depretis no se muestran tranquilos, y hasta presentarán algunos de ellos su dimisión.

En vista de esto, un periódico francés dice con sólido fundamento estas palabras grandemente amenazadoras:

“ El Gobierno de Humberto acabará pronto por advertir, que no puede continuar violentando é insultando impunemente al Jefe de la cristiandad.”

Así no es extraño lo que publica una correspondencia enviada de Roma: “ Sabemos de buen origen que, á consecuencia de estos excesos denunciados por el mismo León XIII, Austria se halla dispuesta á tomar la iniciativa en una inteligencia entre las principales potencias que tengan súbditos católicos, á fin de obligar al Gobierno italiano á que, por lo menos, no entregue á ultrajes la persona del Sumo Pontífice. Y se asegura que el Nuncio de Madrid ha pedido ya á España, que, con ese fin, se una al Austria.”

En vista de esto, todos se desengañarán de las

falsas promesas hechas por el liberalismo del Gobierno italiano, cuando decia al mundo entero para co-honectar su usurpación: “ que respetaría la libertad del Romano Pontífice; que se abstendría de toda intervención en el orden religioso; que garantizaba la plena libertad de la Sede Apostólica para gobernar el catolicismo.”

Así como nadie ofrece mas que el liberalismo, nadie cumple menos lo prometido como el mismo liberalismo.

Testigo de esto son todos los pueblos del mundo.
[Copiado].

¡ Una lección provechosa !

Recortamos de un periódico europeo lo siguiente: “ Hé aquí una lección que envía Dios á los ricos sin religión y que, por temor á las iras revolucionarias, tienen complacencias con la impiedad.

“ Una de las víctimas de los recientes sucesos demagógicos de Bélgica, ha sido don Eugenio Baudoux, fabricante de cristales, que ha visto quemadas todas sus posesiones, subiendo sus pérdidas á doce millones de francos. Por milagro salvó la vida, porque las turbas decían en alta voz, que le querían arrastrar con una cuerda al cuello.

“ Ahora bien. Examinados sus papeles, se halló que dicho señor Baudoux pertenece á los masones solidarios. Sábese además, que hacía enterrar civilmente á sus obreros. En las últimas elecciones municipales, los obligó á votar en favor de libre-pensado, res.”

¡ LLÉVAME AL CIELO !

Virgen María, Nazarena bella,
Cuya hermosura arrebató al Eterno,
Que de su Hijo te eligió por Madre,
¡ Llévame al cielo !

Rosa divina, que fragante exhalas
Grato perfume del jardín etéreo,
Embalsamando las azules auras,
¡ Llévame al cielo !

Fúlgida estrella, que tu luz envías
Iluminando con vivaz reflejo,
Cual limpio faro, los mundanos mares,
¡ Llévame al cielo !

Tras tus virtudes se me escapa el alma;
Mira que siempre contemploarte que,
Y siempre amarte con amor profundo:
¡ Llévame al cielo !

Si quieres, vida de la vida mía,
Alma del alma que por tí poseo,
Que yo no muera de pesar amargo,
¡ Llévame al cielo !

Antes que el mundo engañador me robe
Este sincero filial afecto,
Llévame, Madre, por favor te pido,
¡ Llévame al cielo !

Ricardo Rochiel.
Jesuita.